
В работе форума приняли участие член 
ЦК КПРФ, первый секретарь Новгородского 
областного отделения партии Ольга Ефи-
мова, члены Комитета областного отделе-
ния и секретари местных отделений КПРФ 
Наталья Тихомирова, Надежда Марченко и 
Марина Кошелева.

Для участников экономического 
форума были проведены экскурсии по 
основным объектам народного предприя-
тия «Совхоз имени В. И. Ленина», возглавля-
емого П. Н. Грудининым.

Для многочисленных журналистов, 
освещавших экономический форум, экс-
курсию по предприятию провели П. Н. Гру-
динин и Г. А. Зюганов. Они не только 
показали значимые объекты, но также рас-
сказали о выдающихся достижениях трудо-
вого коллектива этого народного предпри-
ятия.

Это предприятие было основано более 
ста лет назад (в  1918  году) при участии 
В. И. Ленина. На сегодняшний день – это 
передовое во всех областях аграрного про-
изводства хозяйство. Здесь самая большая 
земляничная поляна в России. Здесь при-
меняются самые новейшие технологии в 
производстве и переработке сельхозпро-
дукции. Например, здесь есть роботизиро-
ванная ферма.

Созданная трудовым коллективом «тер-
ритория социального оптимизма» с новой 

школой, поликлиникой, детскими садами, 
парками, зонами отдыха, спортивными 
объектами, вызывает заслуженное восхи-
щение у соотечественников и иностранных 
гостей поселка.

Ольга Ефимова и Надежда Марченко 
работали в секции «Проблемы экономики в 
условиях экономических санкций, высокой 
ключевой ставки и высокого курса валют». 

С основным докладом перед аудиторией 
выступил первый заместитель председа-
теля Комитета Государственной Думы по 
экономической политике Арефьев Н. В.

Марина Кошелева участвовала в 
работе секции «Проблемы здравоохране-
ния и меры по возрождению эффективной 
системы охраны здоровья населения Рос-
сии» под руководством заместителя пред-
седателя Комитета Государственной Думы 
по охране здоровья Куринного А. В.

Наталья Тихомирова работала в сек-
ции форума «Проблемы профессиональ-
ного обучения, первого рабочего места 
и становления молодых специалистов и 
их семей» с заместителем председателя 
Комитета Государственной Думы по защите 
семьи, вопросам отцовства, материнства и 
детства Дробот М. В.

Обсудив социально-экономические 
проблемы России на современном этапе, 
участники IV-го международного эко-
номического форума отмечают, что на 
Орловском международном экономиче-
ском форуме правильно оценили состо-
яние российской экономики и сформу-
лировали социально-экономическую 
программу КПРФ. Последние события в 
экономике России подтвердили справед-
ливость оценок и реальность предложе-
ний КПРФ по выводу экономики страны на 
путь экономической и финансовой неза-
висимости.

Подводя итоги форума, участники 
сформулировали предложения для пра-
вительства в дополнение к основной про-
грамме партии, исходя из изменившихся 
условий в экономике России.

22 августа в подмосковном совхозе имени В.И. Ленина состоялся IV-й 
международный экономический форум. Тема форума: «Социально-эко-
номическая программа КПРФ и ее законодательное обеспечение».
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«Мы жИВЕМ В чРЕЗВычАйНО 
ОТВЕТСТВЕННОЕ ВРЕМя!»
Перед участниками собрания выступил 

Председатель ЦК КПРФ Г. А. Зюганов, члены 
ЦК КПРФ, а также представители регио-
нальных партийных отделений.

Обращаясь к присутствующим на собра-
нии кандидатам от Компартии, Геннадий 
Андреевич сообщил, что на сайте КПРФ.ру 
находятся практически все материалы, кото-
рыми необходимо руководствоваться каж-
дый день при ведении предвыборной аги-
тации. Он призвал регулярно следить за 
репортажами на телеканале КПРФ «Красная 
линия», и каналах телевидения, на которых 
с позиций партии регулярно выступают 
члены ЦК КПРФ.

Он также отметил, что происходящие 
сейчас беспрецедентные снятия с выборов 
кандидатов от КПРФ и внедрение электрон-
ных технологий, призванных манипулиро-
вать голосами избирателей, показывают, 
что власть игнорирует мнение избирате-
лей.

Также Геннадий Андреевич отметил, что 
собрание начнется с информации о ситу-
ации в Курской области, где сейчас нахо-
дится секретарь ЦК КПРФ, Герой Донбасса 
Казбек Тайсаев.

– Как только пришли первые известия 
о том, что происходит в Курской области, 
практически, по нашей инициативе немед-
ленно отреагировали 20 областей, – сооб-
щил Г. А. Зюганов.

Он отметил, что был сформирован 
дополнительный гуманитарный конвой: 
жителей Курской области, прежде всего, 
поддержали соседи – орловцы и брянчане.

– Уже в первый день туда прибыли 
наши руководители, привезли то, что 
необходимо, начали оказывать помощь 
населению всех прилегающих районов, в 

том числе  –  эвакуацию мирного населе-
ния, – подчеркнул Г. А. Зюганов.

Он напомнил, что главные победы про-
шлого века в Гражданской и Великой Оте-
чественной войнах были одержаны нами 
под Красным знаменем. Из каждых десяти 
штурмовавших Берлин весной 1945-го 
семь  –  были коммунистами и комсомоль-
цами.

Г. А. Зюганов также поблагодарил Обще-
российский Штаб протестного движения, 
депутатскую фракцию КПРФ, региональные 
отделения партии, трудовые коллективы и 
общественные организации Подмоско-
вья за регулярную отправку гуманитарных 
конвоев на территории, освобожденные в 
ходе СВО.

В ходе видеоконференции слово взял 
первый секретарь Курского областного 
Комитета КПРФ, депутат Государственной 
Думы ФС РФ, Председатель ЦКРК КПРФ 
Н. Н. Иванов.

Он вышел на связь вместе с Казбеком 
Куцуковичем Тайсаевым и Ахра Авид-
збой, командиром интернациональной 
бригады «Пятнашка».

– Областной комитет КПРФ перешел 
на военное положение: круглосуточно в 
нем расположены гостиница, пункт приема 
беженцев и выдача гуманитарной помощи. 
Хочу также сообщить, что вторжение укро-
нацистов не застало врасплох партийную 
организацию области. Мы знали о концен-
трации войск противника у границ области 
и через Г. А. Зюганова доносили эту инфор-
мацию до министра обороны. Также благо-
даря настойчивости Г. А. Зюганова в обла-
сти был создан эшелон прикрытия границы, 
сыгравший важную роль в первые часы 
вторжения. Он остановил продвижение 
войск противника, – сообщил Н. Н. Иванов.

Он отметил, что региональная фракция 
КПРФ выступила с предложением увекове-
чить память пограничников и солдат-сроч-
ников, принявших на себя первый удар. И 
назвать их именами улицы в Судже, Коре-
неве и Курске.

А. Г. Архицкий (Брянская область), 
сообщил, что Брянское областное отделе-
ние КПРФ активно работает в рамках мас-
штабной трехуровневой выборной кам-
пании по выборам депутатов Брянской 
областной Думы восьмого созыва. Он рас-
сказал, что парторганизацией ведутся аги-
тационные работы, в том числе изготов-
лено большое количество агитационных 
материалов.

– Несмотря на постоянные тревоги 
военного приграничья, мы не прекращаем 

предвыборной работы. Главный наш сло-
ган: «Вернуть украденное, восстановить 
разрушенное». Наши оппоненты практи-
чески не участвуют в предвыборной аги-
тации, мы понимаем, что власти готовят 
манипуляции по ходу выборов. Мы зара-
нее готовим наших наблюдателей и фор-
мируем мобильные выездные группы для 
работы в дни голосования,  –  подчеркнул 
А. Г. Архицкий.

Следующим выступил первый секре-
тарь Крымского республиканского коми-
тета КПРФ С. В. богатыренко. Он сообщил, 
что регион активно собирает гуманитар-
ную помощь для жителей пострадавшей от 
нападения укрофашистов Курской области. 
Также он коснулся темы будущих выборов 
депутатов Государственного Совета Респу-
блики Крым третьего созыва, отметив, что 
для агитации максимально мобилизован 
партийный актив, используются все виды 
наружной рекламы, но администрация про-
тиводействует прямым встречам с избира-
телями.

«Мы живем в чрезвычайно ответствен-
ное время»,  –  сказал Г. А. Зюганов, под-
водя итоги мероприятия. Он отметил, что 
сегодня многие администраторы на местах 
возвращают «лихие 90-е», причем в гораздо 
худших, военных условиях. В связи с этим 
Председатель ЦК КПРФ в очередной раз 
напомнил о необходимости сплочения 
общества, мобилизации ресурсов и освое-
нии новых технологий. «Мы обязаны усто-
ять, выдержать и победить»,  –  подчеркнул 
он.

Геннадий Андреевич указал на нали-
чие у Компартии опыта побед. Он также 
отметил, что в рамках существующей соци-
ально-экономической системы невоз-
можно противостоять внешним угрозам. 
Лидер коммунистов призвал внимательно 
изучать исторический опыт большевиков, 
проанализировать опыт ленинско-сталин-
ской модернизации.

В то же время, Г. А. Зюганов подчер-
кнул, что неопределенность и страх делают 
общество небоеспособным. При этом он 
заявил о содействии Западу со стороны 
ряда информационных каналов, активно 
продвигающих зарубежную культуру.

Геннадий Андреевич напомнил о роли 
среднего звена управленцев, в первую оче-
редь, руководителей регионов, спасшего 
страну от развала. В связи с этим он при-
звал руководство страны и «Единую Рос-
сию» навести порядок среди губернаторов, 
допускающих нарушения законодатель-
ства, в том числе, выборного.

Кроме того, лидер коммунистов расска-
зал об уникальном опыте красных мэров и 
губернаторов, а также народных предпри-
ятий, пригласив всех желающих принять 
участие в мероприятии, которое пройдет 
22  августа в подмосковном совхозе имени 
Ленина.

Геннадий Андреевич напомнил и о нако-
пленном коммунистами огромном опыте 
международных отношений, а также о тес-
ных связях КПРФ с друзьями за рубежом.

«Наше партсобрание сегодня пока-
зало полную мобилизацию людей на 
победу,  –  сказал Г. А. Зюганов.  –  А победа 
требует максимальных усилий на всех 
фронтах. Главное для победы – правда».

27 июля в рамках Всероссийской патри-
отической акции активисты Новгородского 
обкома партии, комсомольцы и сторонники 
КПРФ провели автопробег в поддержку 
освободительной миссии СВО. Возглавили 
мероприятие член ЦК КПРФ, первый секре-
тарь Новгородского обкома партии Ольга 
Ефимова и первый секретарь городского 
Комитета КПРФ Андрей Михеев.

Колонна автомобилей под красными 
знамёнами с партийной символикой стар-
товала от вокзальной площади, где установ-
лен бюст Александра Невского, во времена 
правления которого Русь военной силой 
отстояла свою территорию и независи-
мость от Запада и сумела дипломатическим 

путём сохранить земли от разорения в 
условиях татаро-монгольского нашествия. 
Колонна, под одобрительные сигналы нов-
городских автомобилистов прошла по 
главным городским улицам, и финиширо-
вала у Монумента Победы  –  памятника, 
посвященного победе Советского Союза 

над фашизмом в годы Великой Отечествен-
ной войны.

Сегодня, как никогда актуальны оба 
этих символа доблести и стойкости рус-
ских героев, защитивших родную землю 
и обеспечивших мирную жизнь будущим 
поколениям. В эти дни, когда российские 
бойцы сражаются с укронацистами, мы все 
должны сплотиться и внести свой посиль-
ный вклад в приближение долгожданной 
Победы.

ПартИйная жИзнь

Красные колонны поддержки
КПРФ ПРОВЕЛА ОчЕРЕДНОй ПАТРИОТИчЕСКИй АВТОПРОбЕГ 
ПРОТИВ ВРАГОВ РОССИИ

В минувшие выходные в стране 
завершился первый этап автопро-
бега, который проводится в рам-
ках Всероссийской патриотиче-
ской акции Центрального Комитета 
КПРФ «За Родину! За народ России! 
За нашу Победу!». Основная его 
цель  –  поддержать освободитель-
ную миссию специальной военной 
операции и продемонстрировать 
единство и сплочённость нашего 
народа в борьбе против русофо-
бии, неофашизма объединённого 
Запада и военщины НАТО.

новгородские коммунисты приняли участие 
в общероссийском открытом партийном собрании

16 августа состоялась видеоконференция – «Общероссийское открытое 
партийное собрание», участие в которой приняли все партийные орга-
низации нашей страны, от Сахалина до Калининграда, а также союзники 
коммунистов по народно-патриотическому блоку из разных регионов 
мира от Пекина до Гаваны. В режиме онлайн-трансляции в мероприятии 
приняли участие первый секретарь Новгородского обкома КПРФ, член ЦК 
партии Ольга Ефимова, первый секретарь городского Комитета КПРФ Ан-
дрей Михеев, кандидаты в депутаты от КПРФ на предстоящие сентябрь-
ские выборы в областной и районные парламенты Новгородской обла-
сти, активисты Новгородского областного отделения КПРФ.
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деПутатсКая деятеЛьность

Какой самый легкий способ стать состо-
ятельным в России? Ответ на этот вопрос 
знает практически любой мигрант. Все дело 
в пособиях, которые неработающая много-
детная жена «иностранного специалиста» 
получает на своих детей. А их в среднеа-
зиатской семье по традиции может быть 
либо много, либо очень много.

… После разговора в детской поликли-
нике с мамой из Узбекистана, приехавшей, 
кстати, к врачу с детьми на личном авто-
мобиле, меня ждало потрясение. Личный 
доход этой женщины составляет более 125 
тысяч рублей месяц. Это – сумма пособий, 
которые она получает на своих детей. Сама 
женщина не работает, смотрит за потом-
ством. Работает только ее муж. Ну, как рабо-
тает? Подрабатывает то тут, то там…

Сейчас пособие на ребенка составляет 
12–13 тысяч рублей, которые выплачи-
вают подходящим по критериям малоиму-
щим семьям. В их числе  –  семьи мигран-
тов. «Иностранные специалисты» быстро 
поняли, что на пособиях, предназначен-
ных для русской матери и ребенка, можно 
практически озолотиться. Именно поэ-
тому рождение детей в семьях мигрантов 
в России поставлено практически на поток. 
В итоге многодетным семьям мигрантов 
перепадает в России до 125 тысяч рублей 
в месяц. Это  –  официальная цифра «зара-
ботка» большинства мигрантов в России.

Почему мигранты получают пособия 
больше и чаще нуждающихся русских 
семей с детьми? Как установить спра-
ведливость?

Согласно установленному порядку, 
пособие на ребенка выплачивается, если 
доход на одного члена семьи ниже про-
житочного минимума. Как правило, в мно-
годетных семьях мигрантов трудится муж-
чина, а женщина занимается воспитанием 
детей. В раскладе на одного члена семьи 
выходит сумма, которая ниже одного про-
житочного минимума. Учитывая, что посо-
бие определяется на уровне прожиточного 
минимума в субъекте Федерации, получа-
ется более 100 тысяч рублей на семью. То 
есть, грубо говоря, в мигрантской семье 
работает один человек, зарплата у него не 
всегда «белая», налоги он не платит, глав-
ный доход – дети.

Почему среди российских семей 
намного меньше тех, кто получает такие 
солидные «детские пособия»?

Средняя семья, как правило, это мать 
двоих детей  –  больше родить семья себе 
позволить не может. Вопрос необходимо 
решать радикально. Нам надо четко про-
писать принципы миграционной политики. 
Есть квота, запрос на работника  –  пусть 
приезжает один, без семьи. Если работо-
датель заинтересован в пребывании семьи 
мигранта – пусть оплачивает из своего кар-
мана.

Фракция КПРФ в Государственной думе 
выступила с инициативой и внесла про-
ект, что необходимо ввести ценз оседлости 
и давать разрешение на получение льгот 
на детей через 5 лет работы в России при 
условии уплаты налогов. И жестко закре-
пить срок, на который приезжает мигрант. 
К примеру, рабочие из Китая. Для них и их 
семей почему-то не нашлось преференций.

Мигранты фактически поставили на 
поток получение маткапитала на детей, 
не имевших на момент рождения россий-
ского гражданства.

«Мне пишут русские пенсионеры из 
Московской области, что для получения 
надбавки к пенсии в регионе надо про-
жить не меньше 10 лет, – рассказывает «СП» 
депутат фракции КПРФ Госдумы Михаил 
Матвеев. – Почему мигранты имеют право 
на льготы со дня получения российского 
паспорта? Я считаю, что это паразитирова-
ние на социальной системе России. Посо-
бия на детей и маткапитал надо начи-
нать выплачивать только после того, как 
мигрант прожил в России 5 лет при усло-
вии отчисления налогов в российский бюд-
жет. Разумеется, это не касается репатриан-
тов и наших соотечественников, которые 
возвращаются на родину».

Насколько стало известно «СП», в Гос-
думе готовятся дополнить документ, свя-
занный с социальными выплатами мигран-
там.

– Законопроект об ограничении на все 
социальные выплаты для мигрантов и ино-
странных граждан, которые прожили в Рос-
сии менее 5 лет, я планирую дополнить и 
сделать более жестким. Случаи мы выяв-
ляем просто вопиющие: например, приез-
жает в Россию семья мигрантов, они рожают 
тут по 5–7 детей, потом разводятся фик-
тивно, и получают пособия по максимуму.

Таких криминальных схем, к сожале-
нию, в мигрантской среде очень много. 
Госдума готова хоть завтра принять Закон 
об ограничении социальных выплат 
мигрантам, но в правительстве на этот 
счет  –  раздумья. Дескать, мы не хотим 
«портить отношения с соседями»,  –  зая-
вил «СП» член СПч Кирилл Кабанов.

На сегодня переводы из России состав-
ляют порядка 30 % ВВП Киргизии и Таджи-
кистана.

При этом, по некоторым данным, до 
70 % «иностранных специалистов» из Сред-
ней Азии не платят налоги в российский 
бюджет.

Источник: «Свободная Пресса»

мИгрантсКИй БИзнес на детяХ – 
ЦИнИЧно, ПрИБЫЛьно, заКонно

В Госдуму внесен законопроект о цензе оседлости при получении посо-
бий на детей.

В весеннюю сессию был принят важней-
ший закон, где ключевым является положе-
ние о введении прогрессивного подоход-
ного налога. За его принятие фракция КПРФ 
билась много лет. Депутаты-коммунисты 
выходили с этой законодательной инициа-
тивой шесть раз, оттачивая её в совместной 
работе с учёными и экспертами. Но парла-
ментское большинство всячески оттягивало 
решающий момент.

И вот теперь, когда ситуация обостри-
лась, когда стало очевидно, что безопас-
ность государства напрямую зависит от 
состояния экономики, а суверенное раз-
витие страны требует немалых бюджетных 
расходов, появились инициированные пра-
вительством поправки в Налоговый кодекс. 
«Единороссы», которые ещё год назад кате-
горически отвергали закон о прогрессивном 
подоходном налоге, с таким же энтузиазмом 
взялись за его продвижение, словно сбы-
лись их долгожданные чаяния.

Но, увы, классовый подход «партии вла-
сти» исказил идею социального выравнива-
ния, заложенную в налоговой прогрессии. 
Фракция КПРФ поддержала правительствен-
ную инициативу, следуя народной пого-
ворке: с паршивой овцы – хоть шерсти клок. 
Ко второму чтению коммунисты подгото-
вили 48 страниц поправок. Мы предлагали 
освободить от уплаты налога малообеспе-
ченных россиян, а с тех, у кого годовой доход 
более 100 миллионов рублей, брать 30 %. 
Однако правительство и думские «едино-
россы» поднимать для богачей планку выше 
22 % побоялись.

Точно так же они боятся принимать закон 
о национализации природных ресурсов и 

базовых отраслей экономики, на чём наста-
ивают коммунисты и что является централь-
ной идеей Программы КПРФ. Хотя и здесь 
обстановка вынуждает правительство идти 
на уступки и национализировать отдельные 
предприятия ОПК.

Но надо понимать: компромиссные 
решения власти не меняют финансово-
экономический курс, направленный на 
сохранение статуса-кво олигархии. А без 
этого победить в развязанной натовцами 
против нашей страны войне невозможно. 
Вот одно из последних капиталистических 
«достижений» России: за 2023-й и первый 
квартал 2024  года 12 олигархов полу-
чили в виде дивидендов более 1 трил-
лиона рублей. Кстати, дивиденды в новой 
прогрессивной шкале НДФЛ стоят особня-
ком, максимальная ставка по ним сохра-
нится на прежнем уровне в 15 %. Фракция 
КПРФ предлагала встроить дивиденды в 
общую шкалу, подняв для них налоговый 
«потолок» до 30 %.

И всё же изменения, происходящие 
сегодня не только в производственной, нало-
говой сферах, но и в сферах культуры, обра-
зования, показывают, что движение влево 
началось. Хочет власть того или нет, а реше-
ния придётся принимать и относительно 
снижения налога на бедных, и повышения 
налога на роскошь, и отказа от ЕГЭ и болон-
ской системы, и кратного увеличения МРОТ, 
который сегодня составляет 19242  рубля, 
тогда как ещё четыре года назад эксперты 
отмечали, что экономически обоснованный 
его размер не ниже 32 тысяч рублей. По всем 
этим вопросам есть подготовленные депута-
тами-коммунистами законопроекты.

Власть и раньше, в преддверии очеред-
ных выборов, заглядывала в законодатель-
ный портфель фракции КПРФ. В своё время 
«единороссы» позаимствовали оттуда 
программу газификации села (к  сожале-
нию, извратив её поборами с населения) 
и закон о горячем питании школьников 
(ограничив его начальными классами). 
Сегодня мы добиваемся, чтобы закон о 
школьном питании был распространён на 
средние и старшие классы.

Три программы по селу приняты лишь 
благодаря упорству, профессионализму и 
умению председателя комитета Госдумы 
по аграрным вопросам В. И. Кашина убеж-
дать. Хотя они и финансируются лишь на 
20 % от установленного объёма, тем не 
менее во многом определяют нынешние 
успехи АПК.

В начале этого года вышел указ пре-
зидента «О мерах социальной поддержки 
многодетных семей». Кто знает, смог ли 
появиться этот документ, если бы не 
настойчивость фракции КПРФ, думского 
комитета по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства, который 
возглавляет Н. А. Останина, и работающего 
под эгидой КПРФ «Всероссийского жен-
ского союза – «Надежда России».

Неоднократно мы предлагали свои 
поправки в Федеральный закон о Централь-
ном банке, деятельность которого идёт враз-
рез с интересами страны. В осеннюю сессию 
2023  года была рассмотрена в приоритет-
ном порядке одна из таких законодательных 
инициатив представителей фракции КПРФ 
во главе с её руководителем Г. А. Зюгано-
вым. Законопроект возлагал на Банк России 
ответственность за инвестиционно-кредит-
ную деятельность в стратегически важных 
секторах экономики и валютную политику. 
Парламентское большинство законопроект 
заблокировало, тем самым поставив инте-
ресы банкиров выше интересов государства. 
Банковская сфера выступает как рантье и 
продолжает быть главным тормозом разви-
тия России. Во время кризисов для поддер-
жания устойчивости банковской системы 
в неё вбухнули 12 трлн рублей. Назад эти 
деньги в бюджет так и не вернулись.

Всё это доказывает актуальность тех 
проблем, которые поднимают коммунисты 
и решение которых – в основе всей законот-
ворческой деятельности фракции КПРФ.

Николай КОЛОМЕйЦЕВ, 
первый заместитель 

руководителя фракции КПРФ 
в Государственной думе

н.в. Коломейцев: 
«Партию власти» припекло

Анализируя работу парламента за последний год, с одной стороны, ис-
пытываешь чувство удовлетворения, поскольку идеи КПРФ, заложенные 
в Программе партии и направленные на защиту прав трудящихся и на-
ционально-государственных интересов России, шаг за шагом пробивают 
себе дорогу в жизнь, с другой – понимаешь, что к их реализации власть 
подталкивают война с объединённым Западом и экономический кризис.
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ПозИЦИя ПартИИ 

Позади напряжённая работа по обсужде-
нию и принятию законов. Фракция КПРФ счи-
тает необходимым отчитаться перед изби-
рателями о проделанной работе. Однако, 
чтобы понять внутренний смысл того, чем 
депутаты-коммунисты занимались все эти 
месяцы, надо посмотреть на то, в какой ситу-
ации находится наша страна. Разумеется, 
общая, принципиальная линия Коммунисти-
ческой партии на защиту интересов народа 
и национальных интересов России остаётся 
неизменной, невзирая на тот или иной пово-
рот исторических событий. Но свою страте-
гию и тактику мы определяем в соответствии 
с конкретной ситуацией в стране и в мире.

В этом специальном выпуске газеты 
«Правда» подробно раскрывается активная 
работа партии на парламентском направле-
нии. Несмотря на то, что в нашей фракции 
57 депутатов из 450, нам удалось добиться 
важных изменений в курсе страны. Теперь 
всё больше людей, включая представите-
лей власти, сознают, что предложения, кото-
рые мы многие годы настойчиво вносили, 
всецело соответствуют долгосрочным инте-
ресам России. Даже оппоненты КПРФ всё 
чаще признают нашу историческую пра-
воту.

Наша Держава переживает сейчас непро-
стые времена. Очень многие из нас чув-
ствуют это по положению дел в своей семье, 
на работе, по зарплатам и ценам в магази-
нах. Каждый месяц против страны вводят 
всё новые экономические санкции. Каждый 
день поступают сообщения о натовских ата-
ках на жилые кварталы, торговые центры, 
школы и детские площадки на российской 
территории. Идёт беспощадная война гло-
балистов против России. Самые развитые 
страны Европы и Северной Америки опол-
чились против нас. Они используют брат-
ский народ Украины, попавший под власть 
бандеровцев-неонацистов, чтобы добиться 
того, что не удалось ни Наполеону, ни Гит-
леру. Запад стремится к разрушению и пора-
бощению России с её огромными природ-
ными ресурсами.

Сегодня в это историческое противо-
борство вовлечены практически все граж-
дане нашей страны. У очень многих род-
ные, близкие и друзья на фронте с оружием 
в руках, рискуя жизнью, а порой и теряя эту 
драгоценную жизнь, героически защищают 
Россию. Миллионы наших сограждан в три 
смены трудятся на предприятиях оборон-
ного комплекса, создавая самое современ-
ное оружие. Миллионы добровольцев про-
изводят, собирают и отправляют на линию 
боевого соприкосновения всё необходимое 
для солдат в окопах, включая беспилотники, 
приборы ночного видения, электрогене-
раторы. Народ поднялся на защиту России. 
Это, по сути дела, третья Отечественная 
война.

КПРФ с самого начала поддержала специ-
альную военную операцию на Украине. Мы с 
2014 года, со времени захвата Украины бан-
деровцами, выступали за признание неза-
висимости многострадального Донбасса, в 
защиту русского населения от фашистского 
гнёта. К настоящему времени партия уже 
отправила в Донбасс 127 конвоев с матери-
альной помощью и приняла 18 тысяч детей 
на отдых и лечение.

Мы прекрасно отдавали себе отчёт в 
том, что любые боевые действия, тем более 
широкомасштабные, несут за собой гибель 
людей, разрушение городов и сёл, огром-
ные расходы на производство вооруже-
ний и боеприпасов. Однако Россия усили-
ями «заклятых друзей» была поставлена в 
такие условия, что у неё не оставалось иного 
выбора. Необходимо было дать отпор пол-
зучей агрессии США и их союзников до того, 
как начнётся крупномасштабное вторжение 
НАТО на территорию нашей страны. Траге-
дия июня 1941 года не должна была повто-
риться!

И КПРФ не просто оказала морально-
политическую поддержку в борьбе про-
тив натовской агрессии, но и самым актив-
ным образом включилась в эту борьбу. 
Тысячи членов партии в качестве 

мобилизованных и добровольцев, воен-
нослужащих по контракту принимают 
участие в боевых действиях. В этих сра-
жениях погибли 84 комиссара, сотни 
наших товарищей получили тяжёлые 
ранения.

Члены КПРФ ударно трудятся на пред-
приятиях ВПК, десятки тысяч доброволь-
цев из числа коммунистов занимаются сбо-
ром и отправкой гуманитарной помощи 
бойцам действующей армии. Разумеется, 
фракция КПРФ активно вносит законопро-
екты, способствующие укреплению армии 
и военно-промышленного комплекса. Мы 
поддерживаем законопроекты на этот счёт, 
предлагаемые правительством России, а 
также другими фракциями.

Прошлую сессию руководители Госу-
дарственной думы и парламентских фрак-
ций завершили встречей с президентом 
В. В. Путиным. Эта встреча продолжалась 
пять часов. Она была предельно откровен-
ной. И главные вопросы, которые на ней 
обсуждались,  –  это вопросы войны и мира. 
Как нам обеспечить победу с минимальными 
потерями. Как сконцентрировать ресурсы и 
сплотить граждан для решения важнейших 
задач, стоящих перед страной. Как добиться 
выхода экономики России на мировой тех-
нологический уровень.

Мы рассматриваем события на Укра-
ине как часть преступного замысла гло-
балистов использовать неонацизм для 
борьбы с такими странами, как Россия, 
отстаивающими свой национальный 
суверенитет. В целях противодействия этим 
угрозам в апреле прошлого года мы провели 
в Минске антифашистский форум с участием 
делегаций более пятидесяти стран. А в мае 
этого года посвятили пленум ЦК КПРФ зада-
чам сплочения антифашистских сил в борьбе 
с империализмом, реакцией и военной 
угрозой. Ещё раз обращаемся к руководи-
телям всех фракций Государственной думы, 
лидерам партий и общественных движе-
ний с призывом максимально активно под-
держивать антифашистскую тему. Потому 
что фашизм, нацизм и бандеровщина  –  это 
сегодня самое большое зло на планете.

Однако наша поддержка СВО и в целом 
внешней политики России не означает, что 
партия и её парламентская фракция лишь 
следуют в русле политики власти. КПРФ 
имеет отделения во всех регионах и широ-
кую сеть местных организаций. Депутаты 
фракции поддерживают тесные связи со сво-
ими избирателями. Они каждый месяц выез-
жают в регионы для приёма людей, решения 
их проблем. Поэтому мы располагаем абсо-
лютно достоверной информацией о поло-
жении дел в стране. И у нас есть серьёзные 
претензии к внутренней политике власти, 
особенно социально-экономического блока 
правительства.

До сих пор не побеждена нищета! 
Ненормально, когда в богатейшей стране 
мира треть граждан живёт на 20 тысяч рублей 
и менее в месяц! Нам с гордостью рассказы-
вают об увеличении прожиточного мини-
мума на 18 % – до 19 с небольшим тысяч. Но 
попробуйте на них прожить при нынешних 
ценах! За 10 лет цены на хлеб удвоились, на 
лекарства – выросли в пять раз, на жильё – в 
три раза. Нужно отработать действительно 
эффективный механизм борьбы с массовой 
бедностью! И он внятно описан в нашей про-
грамме и внесённых нами законопроектах.

Власти не удалось сдержать рост цен, 
затормозить инфляцию. Наши депутаты 
В. И. Кашин, Н. М. Харитонов, Н. В. Коломей-
цев, Н. В. Арефьев постоянно добиваются 
принятия закона о регулировании цен. 
Но им противится «единороссовское» боль-
шинство в Госдуме. Если бы мы приняли 
такой закон, ситуация была бы принципи-
ально иной.

И главное: власти не удаётся остано-
вить вымирание населения. У нас за про-
шлый год родилось около миллиона чело-
век, а умерло миллион четыреста пятьдесят 
тысяч. Это подрывает национальную без-
опасность и серьёзно мешает экономиче-
скому развитию страны, создаёт нехватку 

кадров, которую остро ощущает большин-
ство предприятий, особенно в оборонных 
отраслях. Невозможно добиться роста рож-
даемости при таком низком уровне дохо-
дов большинства граждан и недоступности 
жилья для большей части молодых семей.

что делать многодетной семье при 
нынешней строительной политике? Да, 
раньше строилось около 80 миллионов ква-
дратных метров в год, а сейчас – 110 милли-
онов. Но строительство жилья увеличили на 
34 %, а цена на него выросла на 80 %. Металл, 
кирпич, цемент, фаянс, плитка подорожали 
в 2–3 раза, будто мы их возим из Америки. 
Откуда у вас возьмётся многодетная семья, 
когда теперь «однушки» сжались до такого 
размера, что там нельзя уместить детскую 
коляску?

Наши депутаты О. Н. Алимова, 
А. В. Куринный, С. И. Казанков, А. В. Проко-
фьев внесли в Думу восемь документов, 
касающихся этой злободневной темы. В них 
всё апробировано, продумано, учтён уни-
кальный отечественный и мировой опыт. 
Наши предложения по укреплению инсти-
тута семьи и выходу из демографического 
кризиса полностью созвучны призывам 
главы государства. Почему же «партия вла-
сти» не хочет слушать своего президента? 
Почему она не отрегулировала миграци-
онную политику, которая уже принесла 
немало бед и несчастий? Почему она не 
помогает «детям войны» и не обеспечивает 
горячим питанием старшеклассников?

Мы активно боремся за решение ком-
мунальных проблем. Сети в нашей стране 
изношены на 60 %. И эту колоссальную про-
блему не решить с помощью частника, кото-
рый не заинтересован в ремонте труб. При-
быль для него всегда будет важнее того, что 
целые города и районы посажены на пере-
груженные сети. И первый же мороз в 25 гра-
дусов минувшей зимой настойчиво напом-
нил об этом. Даже в Московской области 
стали замерзать целые города.

С высоких трибун постоянно звучат пра-
вильные слова о сбережении народа. Но 
можно ли обеспечить его на деле при 
таких тарифах на коммуналку и при 
таком технологическом износе в этой 
сфере? В принятом в прошлом году гос-
бюджете заложено сокращение расходов 
на услуги ЖКХ на 43 % в 2025 году и ещё на 
четверть – в 2026-м. Это абсолютно недопу-
стимое решение, которое надо немедленно 
отменить!

Мы до сих пор не справились с замеще-
нием импорта. При обесцененном вдвое 
рубле, урезанной монетизации экономики 
и задранной до 18 % ставке по кредитам 
добиться реального импортозамещения 
невозможно в принципе. Так что либо мы 
срочно примем решения, которые поддер-
жат наше производство и отечественных 
предпринимателей, либо задачи, поставлен-
ные президентом, так и останутся нерешён-
ными.

Фракция КПРФ не только критикует, 
но и предлагает. Нами подготовлены бюд-
жет развития в 45 триллионов рублей, 12 
законов, которые помогут наполнить этот 
бюджет, программы развития села, освое-
ния и внедрения новых технологий: элек-
троники, станкостроения, искусственного 
интеллекта.

КПРФ считает, что профессиональный 
уровень правительства М. В. Мишустина 
выше, чем у предыдущего. Но оно, увы, до 
сих пор ползёт по старой финансово-эко-
номической колее. Не сойдя с неё, невоз-
можно удерживать темпы развития на 
уровне мировых. Динамику роста, достиг-
нутую в прошлом году, мы можем потерять 
уже в нынешнем. Вот почему наша фракция 
не проголосовала за утверждение прави-
тельства, в котором сохраняется прежний 
финансово-экономический блок  –  главный 
проводник старого курса, не соответствую-
щего новым вызовам и новым задачам.

Мы убеждены, что без поворота к соци-
ализму невозможно решить стоящие перед 
Россией проблемы, иметь мощную эконо-
мику, науку и технику, классное образова-
ние, сильную армию и сплочённый народ, 
остановить вымирание и обнищание. 
Победу на СВО в сражениях за процветание 
страны принесёт только курс, опирающийся 
на опыт выдающихся достижений советской 
эпохи, социалистического строительства.

В апреле страна торжественно отме-
тила 154-ю годовщину со дня рождения 
В. И. Ленина. Вождь революции не только 
спас нашу государственность, но и показал, 
как в чрезвычайных условиях эффективно 
решать самые сложные задачи. Для нынеш-
ней власти это пример того, как можно спра-
виться с небывалыми трудностями, невзирая 
на противодействие «пятой колонны», засев-
шей внутри России,  –  колонны предателей, 
смыкающейся с нашими западными против-
никами и не стыдящейся тащить в столицу 
антисоветский и русофобский филиал ель-
цинского гадюшника.

У нас есть великий опыт побед, уникаль-
ный опыт строительства общества равенства 
и справедливости. Сегодня человечество 
стоит перед историческим выбором: или 
мир пойдёт по пути развития и прогресса на 
основе социализма, или его ждут фашизация 
и война. Поэтому наша программа по выводу 
страны из кризиса «10 шагов к Победе» стро-
ится на уроках прежде всего ленинско-ста-
линской модернизации, уникального совет-
ского опыта, а также убедительного опыта 
коммунистического Китая.

Наша страна обладает колоссаль-
ными природными богатствами, талант-
ливым народом, огромным научно-тех-
ническим потенциалом, созданным 
несколькими поколениями советских 
людей. Средств у страны более чем 
достаточно. Но нужно прекратить их раз-
воровывать и вывозить за рубеж. Ведь 
ещё до начала СВО на иностранные счета 
отправили почти 300 миллиардов долла-
ров наших золотовалютных запасов. А их 
там арестовали!

Компрадорский капитализм провалился 
во всём мире. Но российская олигархия 
цепляется за него из последних сил. Потому 
что эта система позволяет ей баснословно 
обогащаться за счёт наших ресурсов и не 
платить нормальные налоги. Новая нало-
говая система опять не распространится 
на дивиденды крупного бизнеса и доходы 
от торговли акциями. Основные источники 
обогащения олигархии остаются неприкос-
новенными, в то время когда высокий уро-
вень бедности и даже нищеты в стране фак-
тически сохраняется.

Сегодня 500 самых богатых граждан 
России владеют собственностью на 650 
миллиардов долларов. Это 57 триллионов 
рублей – почти два федеральных бюджета, 
40 % всех финансовых активов огромной 
страны. Но их владельцы отдают в качестве 
налогов практически такую же долю дохо-
дов, какую отдают бедные и нищие. Мы 
обязаны покончить с этой вопиющей 
несправедливостью, которая лишает нас 
средств для успешного развития, для 
победы!

Ещё недавно в духовной жизни страны 
полностью доминировали прозападные 
настроения, американские «ценности». Рус-
ская духовность и наши национальные тра-
диции находились чуть ли не под запре-
том. Однако многолетние усилия КПРФ и 
народно-патриотических сил по защите 
культуры народов России дали наконец 
свои плоды. Сейчас патриотизм, который 
многие годы подвергался глумлению, пре-
вратился в государственную идеологию.

Хотя и медленно, но идёт отказ от 
порочной, разрушительной для умов 
молодёжи «бабы-угадайки»  –  системы 
ЕГЭ. Мы добились отказа от пагубной 
болонской системы в высшем образовании. 
В этом году отмечалось 300-летие Академии 
наук России. Это хороший повод восстано-
вить историческую справедливость, обе-
спечить должное финансирование науки 
и осуществить прорыв в передовых разра-
ботках. Необходимо, наконец, создать усло-
вия для возвращения на Родину миллиона 
с лишним талантливых специалистов, кото-
рые были вынуждены покинуть страну.

Все наши инициативы и законопро-
екты мы намерены обстоятельно обсу-
дить с избирателями в ходе подготовки к 
Единому дню голосования в начале сен-
тября. Народ, который готовится выби-
рать губернаторов и депутатов мест-
ных законодательных собраний, должен 
иметь полное представление о деятель-
ности и программах коммунистов.

Газета «Правда»

г.а. зюганов:  Борьба продолжается!
Государственная дума Российской Федерации закончила очередную сес-

сию, начавшуюся в январе. 
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Депутат Госдумы от КПРФ Денис Пар-
фенов прокомментировал принятые в 
авральном порядке думским большин-
ством на заседании 23  июля поправки в 
Налоговый кодекс, касающиеся увеличе-
ния госпошлин в судах.

«Сначала в профильном комитете по 
бюджету и налогам, а затем и на пленар-
ном заседании Госдумы во втором, а затем 
и сразу в третьем чтении рассмотрены 
непопулярные поправки к законопроекту, 
сводящемуся к повышению госпошлин за 
судебные дела. Это изменения заметно 
затрудняют доступ к правосудию, увеличи-
вая госпошлины за обращение в суды.

Теперь за иски, касающиеся вопро-
сов, требующих оценки, в судах общей 

юрисдикции, граждане будут вынуждены 
платить внушительные суммы:

при сумме требований 
до 100 000 рублей – 4000 рублей;

от 100 001 
до 500 000 рублей – 4000 рублей 
плюс 4 % суммы, 
превышающей 100 000;

от 500 001 до 1 миллиона рублей – 
20 000 рублей плюс 2 % суммы, 
превышающей 500 000;

от 1 до 10 миллионов рублей – 
30 000 рублей плюс 1 % суммы, 
превышающей 1 миллион;

от 10 до 50 миллионов рублей – 
120 000 рублей плюс 0,5 % суммы, 
превышающей 10 миллионов.

Учитывая, например, высокие цены на 
недвижимость, особенно в крупных горо-
дах  –  это создаёт препятствия к обраще-
нию по целому пласту гражданских дел. 
Для сравнения, действующее законода-
тельство устанавливает верхний предел 
госпошлины по таким делам в размере 
всего 60 000 рублей.

Но это не всё! Предлагается госпош-
лина для частных жалоб. Например, за кас-
сационную или надзорную жалобу в Вер-
ховный суд придётся раскошелиться на 
7000  рублей для физлиц и 25 000  рублей 
для компаний. В арбитражных судах ситу-
ация ещё хуже – подача иска требует ещё 
более значительных затрат!

За административный иск о при-
знании решений, действий или бездей-
ствия госорганов незаконными при-
дётся заплатить 3000  рублей физлицам 
и 15 000  рублей организациям, вместо 
нынешних 300 и 2000  рублей соответ-
ственно.

И это ещё не всё… Поправки вво-
дят госпошлину за каждое процессуаль-
ное заявление: правопреемство, выдача 
исполнительных листов, исправление опи-
сок, пересмотр по новым и вновь открыв-
шимся обстоятельствам и так далее  –  от 
5000 до 30 000  рублей в зависимости от 
требования.

Становится очевидным, что доступ к 
правосудию для простых граждан заметно 
осложняется и оказывается в большей 
зависимости от толщины кошелька. Это 
прямое нарушение принципов справед-
ливости и равенства. Нельзя допустить, 
чтобы и без того находящийся в не самом 
лучшем положении народ не мог доби-
ваться правды из-за ощутимых финан-
совых барьеров даже в суде. В усло-
виях капиталистической системы такой 
шаг  –  это вовсе не попытка компенсиро-
вать возросшие за 15 лет издержки (как 
утверждают авторы законопроекта), а 
лишь очередная попытка держать трудя-
щиеся массы в состоянии бесправия.

Тщательно обдумав эту тему, фрак-
ция КПРФ выступила категорически 
ПРОТИВ поправок о повышении судеб-
ных пошлин!

ПозИЦИя ПартИИ

судоПроИзводство дорожает
Правительство РФ еще в марте 2024  года инициировало новый зако-

нопроект о внесении изменений в Налоговый кодекс РФ. Изначально 
он рассматривался как «хвостик» к недавно принятой налоговой рефор-
ме – ожидались лишь точечные изменения, но внезапно ко второму чте-
нию в документ были внесены поправки, которые могут в десятки и сотни 
раз повысить судебные госпошлины.

Верховный суд РФ выпустил пресс-
релиз, в котором официально заявил 
о своей поддержке принятых измене-
ний, назвав их «актуальными и своев-
ременными».

«Размер действующей на сегодня 
государственной пошлины не индекси-
ровался на протяжении 15 лет, а доходы 
от сбора судебных пошлин в последние 
годы составляли порядка 5 % от общих 
расходов федерального бюджета на 
содержание судебной системы»,  –  ска-
зано в пресс-релизе. При этом Верхов-
ный суд РФ отметил: «Сбалансирован-
ный размер государственной пошлины 
также будет стимулировать доброволь-
ное исполнение сторонами принятых на 
себя обязательств, а в случае разногла-
сий – мирное урегулирование правовых 
конфликтов альтернативным образом».

Совершенно непонятно, какая аль-
тернатива судам существует для реше-
ния конфликтов правового характера. 
Трудно понять, что тут имел в виду Вер-
ховный суд РФ. Менее всего хотелось бы, 
чтобы в стране процветал самосуд. Сле-
дует признать, что существенное удоро-
жание госпошлин при обращении в суд 
в первую очередь бьет по интересам 
малообеспеченных граждан и играет на 
руку всевозможным дельцам, которые 
«разводят» их на незначительные суммы. 
Например, если гражданин заметил, что 
управляющая компания выставила счет 
за услуги, накинув лишние 2000 руб., то 
он, конечно, может попытаться решить 
вопрос в досудебном порядке  –  напра-
вить претензию, указав на неверный рас-
чет. Однако ему могут отказать, ехидно 
напомнив, что он вправе обратиться в 
суд. А в суде минимальная госпошлина 
4000 руб. А если судебный акт не в пользу 
такого гражданина, то за обжалование 
нужно будет заплатить еще 3000 руб. Как 
говорится, овчинка выделки не стоит. 
Да и не каждый пенсионер способен 
нести подобные судебные издержки. 
Так и будет получать квитанции, где его 
«накручивают» то на 500, то на 1000 руб.

Эксперты уже поделились своим 
мнением в сети Интернет. Так, на сайте 
zakon.ru белгородский юрист Сер-
гей Моцный опубликовал статью под 
названием «Безумные заградительные 
пошлины – запрет на доступ к правосу-
дию в современной России».

Он отмечает: «Предлагаемые изме-
нения пошлин фактически становятся 
заградительными и лишают как многих 
граждан, так и субъектов малого пред-
принимательства права на доступ к пра-
восудию… Так, обращение в Верховный 
суд с жалобой становится невозможным 
ни для граждан, ни для организаций. Ста-
новится фактически невозможным обжа-
ловать незаконные действия и решения 
госорганов в суде…

Обратиться с заявлением к председа-
телю Верховного суда предлагают опла-
чивать пошлиной в 80 000  рублей. То 
есть вот столько должна стоить отписка 
даже не председателя, а аппарата?

Совершенно вопиющий бред  – 
пошлина за исправление описки или 
арифметической ошибки: 15 000 рублей. 
То есть ошибся суд в твоей фамилии, что 
делает невозможным взыскание при-
сужденного, или присудил взыскать с 
тебя не 1000 рублей, а 1 000 000 руб., так 
как ошибся, и за исправление этой самой 
ошибки необходимо заплатить небы-
вало высокую пошлину. А с кого затем 
взыскивать эти расходы? Со стороны? 
Она-то при чем? В результате суды будут 
завалены заявлениями об отсрочке и 
рассрочке уплаты. Пошлины не являлись 
и не являются источником финансиро-
вания судебной системы либо платой за 
отправления правосудия. Считаю подоб-
ное увеличение фактически запретом на 
доступ к правосудию, заградительными 
платежами и фактически издеватель-
ством над гражданами».

Андрей НИКИТИН
 («Трудовая Самара»)

о четвертьвековых итогах правления в.в. Путина. 
возвращение к социализму неизбежно!

Депутат Государственной Думы, член Президиума, секретарь ЦК КПРФ, 
доктор политических наук С.П. Обухов в эфире «Красной линии» расска-
зал о своей оценке промежуточных итогов правления В. Путина.

Четверть века назад, в августе 
1999  года, Государственная Дума утвер-
дила Владимира Путина на посту Пред-
седателя Правительства России. С ним 
связывали большие надежды. Что из 
этих надежд сбылось? Как можно оце-
нить целую эпоху, прошедшую под руко-
водством Владимира Путина? Президент 
говорит, что капитализм умер, но ничего 
взамен не предлагает. Ленина и Сталина 
он сам назвал выдающимися деятелями 
истории, у нас культ Победы в Великой 

Отечественной войне, но, с другой сто-
роны, 9 мая драпируют Мавзолей и прак-
тически не произносят имя Верховного 
Главнокомандующего. И таких противоре-
чий много. Чем они объясняются, как нам с 
ними существовать дальше, и куда пойдет 
генеральная линия?

25 лет – это целая эпоха, эпоха Путина, 
отметил депутат С. П. Обухов, комменти-
руя историческую дату  –  четверть века с 
назначения В. В. Путина премьер-мини-
стром, главой исполнительной власти в 

Росссии. Сегодня 40 процентов избирате-
лей жили только при одном лидере.

Основная заслуга Путина в том, 
что он сохранил государство, это ему 
зачтётся на суде истории, подчеркнул 
эксперт.

– Да, Путин был преемником Ельцина 
и был приведен к власти «элитой», которая 
ради возможности «пить баварское» сле-
довала евроатлантическому проекту, под-
держиваемую союзом силовиков, бюро-
кратов и либералов, отметил Обухов.

24 февраля 2022 года – это черта, обо-
значающая крах либерального проекта 
по вхождению России в западное сообще-
ство.

А в России, тем временем, сложи-
лось стремительно цифровизирующе-
еся сегодня сословно-компаративистское 
общество, которое может стать режимом 
«тотального контроля». При этом нынеш-
ний режим принципиально не может 
ответить на те экзистенциальные вызовы, 
которые брошены сейчас нашей Родине, 
отметил депутат-коммунист.

По мере полевения общества Путин 
будет вынужден пересматривать курс, 
подчеркнул С. П. Обухов. России необхо-
димо вернуться к обществу социальной 
справедливости, иначе не выжить в совре-
менном мире.

В этих условиях спасительным выхо-
дом для нас может быть обращение к 
опыту Белоруссии. При всех особенностях 
Александра Лукашенко он представил 
нам модель «белорусского социализма». А 
левый поворот неизбежен, и либо Путину, 
либо его преемнику все равно придется 
возвращать Россию к истокам, заключил 
Обухов.
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Во вступительной речи лидер россий-
ских коммунистов отметил, что у моло-
дёжи может быть будущее только при 
одном принципиальном условии: мир-
ном небе над головой. А как его обеспе-
чить, если русскому миру 50 стран во 
главе с США объявили войну на уничто-
жение? «Эта война по своей сущности и 
подлости страшнее даже гитлеровского 
нашествия»,  –  уверен Геннадий Андрее-
вич. По его словам, американский глоба-
лизм предложил сегодня новый вариант 
фашизма: мир без гражданства, без пола, 
без веры, культуры и истории. Это мир 
полной деградации. Сегодня  –  это глав-
ный вызов для всех.

Именно Компартия доказала, что умеет 
побеждать реакционные силы. Фашизм, 
по мнению Геннадия Андреевича, побе-
дили, прежде всего, коммунисты и комсо-
мольцы, которые верой и правдой про-
должают и сегодня славные советские 
традиции. Сегодня американский гло-
бализм пытается разорвать и уничто-
жить братскую Украину. «С первого дня 
я призывал признать ДНР и ЛНР. Мы туда 
отвезли уже 127 конвоев, приняли 18 
тысяч детей»,  –  отметил Г. А. Зюганов. Для 
того чтобы победить, нужно выполнить 
несколько принципиальных условий: мак-
симально сплотить общество, укрепить 
и отмобилизовать все силы и экономику, 

учтя опыт ленинско-сталинской модерни-
зации и народных предприятий.

С крайне неоднозначными заявлениями 
выступил в ходе дискуссии руководитель 
фракции «Единая Россия» в Государствен-
ной Думе Владимир Васильев, заявивший, 
что нельзя, оказывается «сталкивать лбами 
богатых и бедных». На этом мы уже, дескать, 
проиграли, поколение уничтожили. Вспом-
нил Владимир Абдуалиевич и про любимую 
всеми антисоветчиками тему  –  репрессии. 
Позицию КПРФ Васильев раскритиковал. 
Сегодня система, по его словам, и так рабо-
тает, «задачи худо-бедно» решаются. Пози-
цию своей партии, которая во всём следует 
за установками правительства и прези-
дента, глава фракции назвал очень непро-
стой. Только вот в чём сложность, не отме-
тил. Участники форума отметили и ещё одну 
странность в выступлении В. А. Васильева – в 
своих монологах он упоминал, как правило, 
только президента и Геннадия Андреевича 
Зюганова. Многие молодые политики, сидя-
щие в зале, расценили этот жест как знак 
растущего и крепнущего авторитета лидера 
Компартии и самой организации. Вывод 

однозначен: сегодня власть вынуждена счи-
таться с мнением коммунистов.

Выпад Васильева не остался без ответа. 
Геннадий Зюганов отметил, что сегодня над 
Россией нависают несколько опасностей. 
Так, страна рекордными темпами продол-
жает вымирать. С 1991  года мы потеряли 
30 миллионов русских, тенденция не пере-
ломлена. Чтобы одолеть беду, нужен каче-
ственно другой подход: зарплаты должны 
быть выше, МРОТ  –  минимум 35 тысяч 
рублей, финансирование образования и 
науки должно быть поднято в 3–4 раза. 
Образование должно быть бесплатным, а 
первое рабочее место  –  гарантированным. 
Износ оборудования также является бом-
бой замедленного действия. Уже сейчас 
он составляет 60 %! «На войне побеждают 
потенциалы. Наш – в 10 раз ниже тех, с кем 
мы воюем, – уверен Г. А. Зюганов, – при этом 
финансово-экономическом курсом невоз-
можно победить!».

Необходимо реализовать Программу 
Победы КПРФ, только с ней можно решить 
все системные проблемы, подытожил Генна-
дий Андреевич.

В завершение Геннадий Андреевич 
напутствовал молодым политикам, сидя-
щим в зале, придерживаться порядка во 
всём и помогать людям.

аКтуаЛьно

геннадИй зЮганов на «террИторИИ смЫсЛов»: 
с таКИм Курсом мЫ не ПоБедИм!

21 августа на Всероссийском молодёжном форуме «Территория смыс-
лов» прошла Панельная дискуссия с руководителями фракций политиче-
ских партии, представленных в Государственной Думе. Тему обозначили 
так: «Вызовы, стоящие перед политиками будущего». В мероприятии при-
нял участие Председатель ЦК КПРФ Геннадий Андреевич Зюганов.

верные друзья 
в бою

Война оставила неизгладимый 
след в истории страны и всего мира. 

В это страшное время народ, как на 
передовой, так и в тылу, проявлял немере-
ную отвагу и мужество. Во время войны бок 
о бок с солдатами гордо и отважно сража-
лись братья наши меньшие, и они  спасли 
тысячи человеческих жизней,  помогая  
солдатам  приблизить долгожданный День 
Победы. Об этом Иван Павлович Гвоз-
дов, второй секретарь Шимского райкома 
КПРФ  рассказал детям «Развивающего 
центра Красного креста» села  Медведь.

Новгородское областное отделе-
ние КПРФ совместно с членами Ко-
митетов местных отделений партии 
продолжают награждение Почет-
ными грамотами активистов, сто-
ронников и новгородцев, в честь 
80-летия образования Новгород-
ской области.

21  августа О. А. Ефимова – первый 
секретарь Новгородского обкома КПРФ 
провела с коммунистами Парфинского 
районного отделения партийное собра-
ние, на котором были вручены грамоты 
Н. В. Балбекову, А. Ф. Бордюговскому, 
А. Н. Орлову за их личный вклад в разви-
тие региона.

Как отметила Ольга Анатольевна: 
«Многие новгородцы своими трудовыми 
подвигами и ежедневной работой внесли 
более существенный вклад в процветание 

области, чем нынешние реформаторы 
и чиновники. Сколько за постсоветское 
время исчезло новгородских совхозов 
и предприятий, сколько опустело дере-
вень и сел?! И не забыть как за бесценок 
продавались промышленные производ-
ства, в угоду дельцов. А власть покры-
вала это безумие «красивыми сказками» 
о рыночной экономике. С этого беспре-
дела, ограбления народа и начался август 
1991 года…».

достойный труд 

После ввода войск в Москву 19  августа 
ГКЧП не предпринял активных действий для 
восстановления Советской власти. Контрре-
волюционные силы собрались в разных 
частях Москвы для противодействия Коми-
тету. Центром контрреволюции стал Верхов-
ный Совет РСФСР. Несмотря на присутствие 
в местах скопления демонстрантов солдат 
и офицеров, а также бронетехники, члены 
ГКЧП не отдали приказов о разгоне несанк-
ционированных митингов, а офицеры не 
препятствовали общению солдат с контрре-
волюционерами. Вследствие этого началось 
моральное разложение частей, прибывших 
в столицу, при этом многие генералы и выс-
шие офицеры поддержали Ельцина. Члены 
ГКЧП Крючков, Язов, Бакланов и Тизяков 
отправились в Крым и попытались догово-
риться с Михаилом Горбачевым, который к 
тому моменту стал реакционным элемен-
том, попустительствовавшим Ельцину и дру-
гим лидерам антисоветских сил. После того, 
как переговоры зашли в тупик, Горбачев 
отправился из Фороса в Москву.

К 22 августа попытка сохранения Союза 
потерпела поражение. Члены ГКЧП после 
возвращения из Фороса были арестованы. 
Борис Ельцин, наделивший себя во время 
предшествующих событий чрезвычайными 
полномочиями, начал уничтожать систему 
советов и назначать своих ставленников 
для управления регионами. Одним из пер-
вых решений победившего контрреволю-
ционного правительства стала замена Крас-
ного знамени на «исторический» триколор. 
Вечером того же дня на Лубянке толпа, «по 
решению Моссовета», снесла памятник 
Феликсу Дзержинскому. После этого по всей 
стране началась декоммунизация в виде 
сноса памятников и переименования улиц. 
Так Россия вступала в новую эпоху реакции.

22  августа 1991  года  –  Контр- 
революция в СССР: Красный 
флаг трудового народа  –  символ 
РСФСР  –  заменен победившей  
контрреволюцией на триколор.
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«Говорит старший лейтенант кибер-
полиции Москвы»,  –  бодро выдал голос в 
телефоне. На став отвечать, я просто «сбро-
сил» звонок. Но мошенник оказался настой-
чивым, и уже через несколько секунд 
перезвонил снова: «На каком основании 
вешаете трубку, когда звонят правоохрани-
тельные органы?» – спросил тот же, но уже 
раздраженный голос с непривычным, «гар-
ным» акцентом. «Чей Крым?» – хотел спро-
сить я, но спеша, снова просто «сбросил» 
звонившего «сотрудника киберполиции». 
На самом деле таким «клоунам» сегодня 
опасно даже просто отвечать по теле-
фону  –  могут записать ваш голос и затем, 
смоделировав его с помощью искусствен-
ного интеллекта, позвонить коллегам, дру-
зьям и знакомым уже от вашего имени…

Такие звонки стали привычными для 
десятков миллионов жителей России. Цель 
этих «операторов»  –  «вывести» человека 
на разговор, вовлечь в беседу. Телефон-
ные мошенники «прорабатывают» любое 
развитие разговора, у них есть «заготовки» 
для любого развития событий, ответы на 
все вопросы, которые может задать «кли-
ент». Тысячи различных схем, тысячи спо-
собов ведения разговора, методов давле-
ния и убеждения. Эти люди «слышат» ваш 
страх, беспокойство, раздражение или 
агрессию, и готовы ко всему. Телефонные 
мошенники специально обучены и имеют 
колоссальный опыт. Их ежедневная кругло-
суточная работа – «разводить» российских 
граждан на деньги. Мошеннический киев-
ский режим в нищей и запуганной фаши-
стами стране постоянно набирает граж-
дан «страны 404» на вакансии «телефонных 
мошенников».

«Днепр (Днепропетровск. – Авт.), прием! 
Мы ищем ребят 16–35 лет со знанием рус-
ского языка, – гласит объявление в украин-
ских соцсетях. – Все необходимые условия 
для комфортной и продуктовой работы, 
высокие проценты и финподдержка, 
выплаты еженедельно и крутой, заряжен-
ный коллектив! У нас есть «Старлинк» и 
генератор, нет никаких преград для зара-
ботка! В зале постоянно играет музыка 
и можно курить кальян и айкос!» На кар-
тинке, приложенной к объявлению, пока-
зана «россыпь» российских рублей.

Такие «комфортные» условия предла-
гают мошенникам в нищей и разграблен-
ной нацистами Украине, где людей похи-
щают прямо на улице и сразу отправляют 
в окопы. Их работа – непрерывно звонить 
по нужным номерам в Россию и пытаться 
заставить граждан нашей страны переве-
сти свои деньги на нужные мошенникам 
счета. «Клиенты» этих «операторов», как 
правило, престарелые люди, домохозяйки 
или просто неосторожные россияне, кото-
рые отдают свои последние сбережения. 
Банки, операторы связи и государствен-
ные структуры пытаются противодейство-
вать таким «телефонным атакам», но пока 
количество звонков (как и качество мето-
дов «выманивания») мошенников только 
нарастает.

С начала 2024 года активность телефон-
ных мошенников возросла в полтора раза. 
На форуме «Кибербезопасность в финан-
сах» зампредседателя правления Сбер-
банка Станислав Кузнецов отметил, что 
«92 % всех звонков в формате телефонного 
мошенничества совершается с территории 
Украины. Почти прекратились звонки из 
пенитенциарных учреждений  –  из разных 
«зон». Усилия наши и ФСИН, и правоохра-
нительных структур привели к результату. 
Но не прекратились звонки с Украины».

В колл-центрах, расположенных в Дне-
пропетровске, Киеве, Запорожье, Камен-
ском, Кривом Роге, Одессе, Киеве, Львове, 
Ивано-Франковске и Бердянске, продол-
жают работать тысячи телефонных мошен-
ников. Всего сегодня по разным данным на 
территории Украины расположено около 
тысячи колл-центров, которые ежедневно 
совершают порядка двадцати миллионов 
звонков. На «удочку» мошенников попа-
дает каждый сотый абонент. То есть, по 
весьма приблизительным подсчетам, при-
мерно двести тысяч человек в день ста-
новятся жертвами телефонных «террори-
стов».

Они меняют «схемы» своей работы, в 
ходе общения пытаясь приспособиться 
к характеру человека. Так, они полтора 
месяца «вели» пенсионерку из Якутии, 
заставив ее поверить в то, что она участвует 
в удачной «продаже валюты на бирже». За 
полтора месяца женщина отдала мошенни-
кам почти десять миллионов рублей. Сумму 
для последнего «взноса» она заняла у род-
ственников и знакомых. Только тогда род-
ные приехали узнать, в чем дело, и сразу же 
обратились в полицию. При этом старушка 
уверяла силовиков, что за полтора месяца 
работы она даже не заподозрила, что обща-
ется с мошенниками.

Строитель из Якутии начал общаться с 
«инвестором» в мессенджере. Тот предло-
жил ему инвестировать деньги в биржу, где 
«брокеры» смогут удачно их вложить и ему 
перечислят хорошую прибыль. Ну вот куда? 
Строитель, не финансист – ну подумай, где 
ты и где «биржа»? Ничего не понимая в про-
исходящем, но почему-то поверив незна-
комцу, который постоянно показывал ему 
«пополняющийся кошелек», мужчина не 
только отдал свои сбережения, но еще взял 
кредит в банке и занял денег у родственни-
ков. Все средства ушли «брокеру». Когда же 
строитель попытался снять со счета при-
быль, то сразу понял, что его обманули, и 
обратился в полицию. За это время «инве-
стирования» он перечислил мошенни-
кам более трех миллионов рублей. Только 
за последние два года жители Якутии 
«инвестировали» телефонным мошенни-
кам почти два миллиарда рублей. Впро-
чем, не они одни. Жители Иркутской обла-
сти с начала этого года уже «спасли» более 
одного миллиарда. И такие цифры ущерба 
сегодня по всем регионам России.

Уверенные в себе мошенники рабо-
тают не только с пенсионерами и строите-
лями. Так, как сообщает ТАСС, «в полицию 
с заявлением обратился бывший началь-
ник управления авиации ФСБ Николай Гав-
рилов, 1958  года рождения. Он сообщил, 
что ему позвонил неизвестный, предста-
вился президентом ассоциации Героев 
РФ и предупредил якобы об угрозе хище-
ния сбережений». После этого генерала 
«перевели» на «сотрудников Центробанка 
и спецслужб»… Ущерб составил полтора 
миллиона рублей. Ранее, как сообщили 
СМИ и телеграм-каналы, мошенники обма-
нули отставного генерала КГБ, бывшего 
охранника первых лиц государства. Спасая 
средства, тот перевел мошенникам более 
полутора миллионов рублей и предоста-
вил доступ к своим счетам. Общий ущерб 
составил двенадцать с половиной милли-
онов. Среди пострадавших от мошенников 
бывшие полицейские, чиновники, врачи, 
учителя, представители практические всех 
профессий.

По данным Kaspersky Who Calls, «в пер-
вом квартале 2024  года доля российских 
пользователей, которым поступали теле-
фонные звонки с неизвестных номеров 
с подозрением на мошенничество, уве-
личилась в 1,5 раза по сравнению с ана-
логичным периодом 2023  года. Доля 

пользователей, которые получали различ-
ные нежелательные звонки (спам) в пер-
вом квартале, составила (около) 94 %». 
Телефонные мошенники в своих «леген-
дах» продолжают представляться сотруд-
никами правоохранительных органов, 
служб безопасности финансовых организа-
ций, сотрудниками «госуслуг», коммуналь-
щиками, судебными приставами, работни-
ками почты и т. д. Кроме того, мошенники 
часто «импровизируют», и предлагают 
людям совершенно дикие «планы». Так, они 
уговорили пенсионерку оставить телефон 
дома, и уехать в другой город, чтобы совер-
шить денежную операцию. В это же время 
мошенники связались с ее родственни-
ками, и потребовали выкуп, заявив, что 
женщина похищена.

«Важно помнить, что, какими бы ни 
были легенды или инструменты злоу-
мышленников,  –  рассказывают эксперты 
Kaspersky Who Calls,  –  в основе их схем 
зачастую лежит социальная инженерия. 
Поэтому пользователям крайне важно 
повышать собственную цифровую гра-
мотность и следовать базовым прави-
лам кибербезопасности: не сообщать 
посторонним конфиденциальные сведе-
ния, коды из СМС и push-уведомлений, 
не устанавливать на устройства (в  том 
числе смартфоны) никакие программы по 
просьбе звонящего, завершать беседу, как 
только она покажется сомнительной, и не 
перезванивать на тот же номер, с которого 
поступил вызов. Крайне важно обеспечить 
дополнительный уровень защиты с помо-
щью технических средств – в этом помогут 
специальные приложения, которые прямо 
во время звонка предупреждают о жало-
бах на мошенничество, поступающих на 
тот или иной номер. Это помогает не всту-
пать в диалог с потенциальным злоумыш-
ленником».

За прошлый, 2023  год, телефонные 
мошенники похитили у жителей России 
почти шестнадцать миллиардов рублей. 
Это данные ЦБ, но Станислав Кузнецов в 
своем интервью «Известиям» заявил, что 
«МВД называет цифру в 10 раз больше – 157 
миллиардов. По оценкам Сбера, в 2023 году 
мошенники украли у россиян более 250 
миллиардов рублей. При этом с начала 
2024 года Сбер помог своим клиентам спа-
сти более 150 миллиардов рублей», оста-
новив подозрительные переводы на счета 
мошенников.

Самое страшное, что на предложения о 
«подработке» от телефонных мошенников 
часто попадаются несовершеннолетние 
жители России. Мошенники под предлогом 
«легких» и «быстрых» денег втягивают их в 
свои «схемы», обещая «безопасный» зара-
боток курьера. На самом деле они просто 
втягивают молодежь в преступную и уго-
ловно наказуемую деятельность.

Впрочем, не все курьеры доводят свои 
преступления до логического заверше-
ния. Так, пожилой москвичке позвонили 
мошенники, и сказали, что ее дочь стала 
участницей ДТП. Для того чтобы «замять» 
дело, пенсионерке предложили пере-
дать курьеру двести тысяч рублей. При-
чем пользуясь сервисом подмены голосов, 
мошенники даже подключили к разговору 
«дочь» жительницы Москвы. Женщина 
передала курьеру деньги, но после этого 
у нее возникли подозрения и она позво-
нила в полицию. В свою очередь курьер, 
перевозивший деньги, также понял, что его 
используют мошенники. Он не раз читал в 
СМИ новости о подобных случаях. Поду-
мав, молодой человек вернулся к потер-
певшей, где уже находились сотрудники 
полиции, и отдал всю сумму. Его действия 
в полиции оценили по достоинству – в УВД 
по Северному административному округу 
ГУ МВД России по Москве в торжественной 
обстановке поблагодарило курьера, кото-
рый своим поступком помог москвичке 
уберечься от действий мошенников.

Подобный случай произошел в столице 
Белоруссии, Минске, где таксист забрал у 
женщины сверток с восемью тысячами дол-
ларов. Но, пообщавшись с «заказчиками», 
понял, что его используют мошенники, и 
сказал им, что вернет все деньги. Те, пыта-
ясь подкупить его, предложили увеличить 
сумму оплаты в пять раз, но мужчина не 

поддался на уговоры и вернул всю сумму. 
Таким образом он также избежал ответ-
ственности за это преступление. Как выяс-
нилось, мошенники обманули женщину, 
так же, как и в Москве, сообщив ей о ДТП, в 
котором якобы виновна ее дочь.

Все чаще телефонные мошенники 
используют мессенджеры и направляют 
свои «атаки» на сотрудников крупных ком-
паний. При этом злоумышленники исполь-
зуют так называемые дипфейки – это видео, 
созданное с помощью искусственного 
интеллекта, способное воссоздать изобра-
жение и речь определенного человека. 
Представьте себе ситуацию: по видеос-
вязи вам звонит коллега, человек, которого 
вы знаете лично, и начинает рассказывать, 
что ваши средства в опасности и нужно их 
«спасать». Да, такой «фокус» не подействует 
на искушенную в таких программах моло-
дежь, но многих других людей он способен 
обмануть. Именно поэтому важно следить 
за уведомлениями от финансовых и инфор-
мационных систем и всегда перепрове-
рять сообщения в мессенджерах по другим 
каналам связи.

Часто мошенники представляются 
сотрудниками компаний сотовой связи, и 
требуют сообщить код из СМС, который 
затем используют для доступа к личным 
сервисам абонента. В компаниях связи 
неоднократно сообщали, что служба под-
держки оператора связи никогда не запра-
шивает код из СМС или push-уведомлений, 
это могут делать только мошенники. Но 
количество пострадавших от таких преду-
преждений не уменьшается.

Этим летом в России зафиксирована 
«новая волна» телефонного мошенниче-
ства. Преступники представляются сотруд-
никами крупных энергетических компаний, 
и назначают «поверки электросчетчиков», 
предлагают сделать перерасчет платежей 
и предоставляют скидки на услуги ЖКХ. На 
самом деле их цель – получить код из SMS 
для доступа к кабинету на портале «Госус-
луги». На сегодняшний день по таким эпи-
зодам возбуждены десятки уголовных дел. 
Большинство пострадавших – пенсионеры, 
но больше всего поражают суммы причи-
ненного ущерба. Так, один из пострадав-
ших перевел мошенникам почти двадцать 
миллионов рублей.

Судя по цифрам Российское государ-
ство «вчистую» проигрывает войну с теле-
фонными мошенниками. Растет количество 
пострадавших, количество звонков, посто-
янно увеличивается ущерб. Ежедневно 
граждане России продолжают отдавать 
мошенникам миллионы своих сбережений, 
брать кредиты и перечислять их на «безо-
пасные» счета. «В смысле осмысления бес-
смысленности, смысл тоже имеет опреде-
ленную осмысленность», – сказал однажды 
замечательный российский писатель-сати-
рик Михаил Задорнов. Мне кажется, что эта 
нелепая фраза могла бы охарактеризовать 
весь процесс противодействия нашего 
государства украинским телефонным 
мошенникам. Просто потому, что этот «про-
цесс противодействия» не останавливает 
мошенников, а «подстегивает» их, а все уго-
ловные дела, заведенные «по факту» нали-
чия потерпевших  –  это погоня пешком за 
уходящим поездом. Не пора ли российской 
власти найти возможность остановить этот 
«поезд», «увозящий» на Украину сотни мил-
лиардов рублей, принадлежащих наиболее 
незащищенным гражданам России?

Евгений ФЕДОРИНОВ
Газета «Советская Россия»

соЦИаЛьная ХронИКа

в трубке – вор!
Почему наши чиновники и сило-

вики не могут остановить работу 
сотен преступных колл-центров 
Украины, из-за которых жители 
России ежедневно теряют десятки 
миллионов рублей?
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14 августа 1942 года пали смертью хра-
брых девушки-снайперы 528 стрелкового 
полка 130-я стрелковой дивизии (1-я удар-
ная армия, Северо-западный фронт) Ната-
лья Венедиктовна Ковшова и Мария Семе-
новна Поливанова.

Наталья Ковшова и Мария Поливанова 
встретились в Москве, когда работали в тре-
сте «Оргавиапром». Обеих молодых деву-
шек ждало бы прекрасное будущее, но нача-
лась война. Наталья и Мария сразу же после 
начала войны поступили на курсы снайпе-
ров, которые окончили в октябре 1941 года, 
после чего стали красноармейцами 3-ей 
Московской коммунистической дивизии, 
участвовали в обороне Москвы.

14 августа 1942 года завязался бой у 
деревни Сутоки Новгородской области. 
Группа снайперов получила приказ задер-
жать наступление немцев, но вскоре по 
их позиции начали бить минометы, после 
чего стянутые резервы фашистов продол-
жили наступление. В живых остались только 
Наталья, Мария и тяжело раненый снайпер 
Новиков, который уже не мог вести огонь. 
Подруги не отступили и продолжили бой. 
Израсходовав все патроны, они принялись 
закидывать немцев гранатами, оставив две. 
Когда немцы приблизились, подруги подо-
рвали себя, уничтожив несколько десятков 
солдат противника.

14 февраля 1943 года за самоотвер-
женность и героизм, проявленные в бою, 
девушки были посмертно награждены зва-
ниями Героев Советского Союза и навечно 
зачислены в списки 130-ой стрелковой 
дивизии (бывшая 3-я Московская коммуни-
стическая дивизия).

12 августа 1925 года родился Сер-
гей Тюленин – член штаба краснодонской 
подпольной комсомольской организации 
«Молодая гвардия», Герой Советского Союза 
(посмертно).

Сергей родился в деревне Киселево 
Орловской губернии, а затем вместе с семьей 
переехал в поселок Сорокино на Донбассе, 
ставший в 1938  году городом Краснодон. В 
1941 году он окончил школу, будущее обе-
щало быть счастливым и благополучным, но 
вероломное нападение немецко-фашист-
ских захватчиков изменило судьбу Сергея и 
всего советского народа. В июне 1941 года 
комсомолец пошел работать на шахту, стре-
мясь трудом помочь Родине победить врага, 
а затем был направлен на строительство 
оборонительных сооружений.

20 июля 1942 года в Краснодон пришли 
фашисты, начались расправы над мест-
ных населением, угоны людей на работы в 

Германию. Сергей с товарищами по комсо-
мольской организации, как настоящие ком-
мунисты, решили бороться с врагом. В сен-
тябре группы подпольщиков-комсомольцев 
были объединены в единую организацию 
– «Молодая гвардия». Сергей Тюленин стал 
членом штаба организации. Впоследствии 
им и товарищами были спланированы мно-
гие дерзкие операции, мешавшие дей-
ствиям оккупационных властей. Молодог-
вардейцы нападали на фашистские патрули, 
руководителей местной администрации, 
распространяли листовки. 

Комсомольцы приносили огромные 
потери немецко-фашистским захватчи-
кам, отчего те становились все агрессив-
нее по отношению к местному населению 
и подпольщикам. В январе 1943 года орга-
низация была раскрыта, начались аресты и 
казни. Сергей сумел выбраться из города и 
добраться до линии фронта, где он вступил 
в одну из частей РККА разведчиком. Выпол-
няя задание в тылу врага, он был ранен и 
попал в плен, но сумел бежать и добраться 
до родного города, где был схвачен фаши-
стами. Сергея подвергли жестоким пыткам, 
сломали ему ноги, но не смогли сломить 
духа молодого коммуниста. Вместе с това-
рищами он был сброшен в шурф одной из 
шахт. За выдающиеся заслуги в организации 
и руководстве подпольной комсомольской 
организацией «Молодая гвардия», а также 
за проявленные отвагу и героизм Сергею 
Гавриловичу Тюленину посмертно присво-
ено звание Героя Советского Союза.

Подвиг комсомольца-молодогвардейца 
стал примером для всех молодых коммуни-
стов по всему миру, демонстрируя верность 
идеям марксизма-ленинизма, любовь к 
Родине и несгибаемость воли перед врагом.

11 августа 1973 года по Центральному 
телевидению начат показ сериала «Сем-
надцать мгновений весны», поставленного 
Татьяной Лиозновой по повести Юлиана 
Семенова.

Съемки сериала начались в 1970 году и 
закончились через три года. Картина пред-
ставляет собой прекрасную операторскую 
работу. Вместе с тем, фильм был наполнен 
реальной военной хроникой, снятой во 
время битвы за Германию в 1945 году. Это 
создавало особую атмосферу погружения 
в события тех месяцев. Съемки проводи-
лись на многих площадках в Москве, Бер-
лине, Риге и Грузии, благодаря чему уда-
лось создать динамичность происходящих 
событий. Замечательная режиссура Татьяны 
Лиозновой, операторская работа Петра 
Катаева и Анатолия Буравчикова, прекрас-
ный сценарий Юлиана Семенова, а также 
работа других кино-специалистов сделали 
«Семнадцать мгновений весны» настоящим 
шедевром советского кинематографа.

10  августа 1958  года состоялся тор-
жественный пуск Волжской ГЭС им. 
В. И. Ленина.

Волга  –  крупнейшая река Европейской 
части России, обладающая огромным потен-
циалом к выработке электроэнергии. Уже 
в начале XX  века стали появляться про-
екты электростанций в районе Жигулёвских 
гор, которые, однако, не были воплощены. 
В 1949  году вышло Постановление Совета 
Министров СССР «О строительстве Куйбы-
шевской гидроэлектростанции на р. Волге». 
Тогда же началось строительство, завершив-
шееся к 1958 году. Уже в октябре 1957 года 
агрегаты ГЭС давали мощность в 2300 МВт.

10  августа 1958  года состоялось тор-
жественное открытие гидроэлектростан-
ции. Тогда же станция была переименована 
в Волжскую ГЭС им. В. И. Ленина. С 1958 по 
1960 год данная ГЭС была крупнейшей элек-
тростанцией Европы, обеспечивая элек-
тричеством сотни населенных пунктов и 
промышленных объектов в нескольких 
областях европейской части РСФСР. За 
досрочное выполнение семилетнего плана 
по выработке электроэнергии 14  сентября 
1966  года ГЭС была награждена орденом 
Ленина.

8 августа 1941 года советская авиа-
ция Краснознаменного Балтийского флота 
нанесла первый бомбовый удар по воен-
ным объектам Берлина. Все наши самолеты 
благополучно возвратились на аэродром.

В начале Великой Отечественной войны 
на советско-германском фронте господство-
вала авиация Третьего Рейха. Уже к концу 
июля немецкие бомбы начали падать на сто-
лицу СССР, а Геббельс заявлял, что советская 
авиация полностью уничтожена. Ситуация 
требовала решительного ответа, который 
СССР дал 8 августа.

Данные операции имели крайне важ-
ное значение для поднятия боевого духа 
советских Вооруженных Сил, а также сильно 
деморализовали противника, считавшего, 
что только Люфтваффе могут летать над Гер-
манией.

16 августа 1965 года в СССР по иници-
ативе ЦК ВЛКСМ начался первый Всесоюз-
ный детский футбольный турнир «Кожаный 
мяч».

Развитие спорта в советское время 
всегда было одним из важнейших направ-
лений деятельности ВЛКСМ и КПСС, поэтому 
огромное внимание уделялось пропаганде 
здорового образа жизни, организации 
спортивных секций и соревнований. Осо-
бенно популярным среди детей и молодежи 
был футбол  –  крайне простой в организа-
ции и очень эффективно развивающий вид 

спорта. Несмотря на популярность игры с 
мячом, долгое время не проводилось все-
союзных соревнований по данному виду 
спорта, что не давало молодым футболи-
стам полностью раскрыть свой потенциал.

Всесоюзный турнир стартовал 16 августа 
1965  года. Участвовали в последнем этапе 
20 команд со всего Союза. В ходе упорной 
борьбы победу одержала команда «Чайка» 
из Минска. Чемпионам были вручены золо-
тые медали и особый приз  –  серебряная 
ракета. Второе место досталось «Волне» из 
Луганска, а третье  –  «Молнии» из Владиво-
стока. Призы и медали вручали прославлен-
ные советские футболисты Лев Яшин, Вале-
рий Воронин и Валентин Иванов.

С того момента турнир стал проводиться 
ежегодно, став возможностью для милли-
онов советских детей попасть в большой 
футбол. Многие известнейшие советские и 
российские футболисты начинали именно с 
«Кожаного мяча»: Олег Романцев, Олег Бло-
хин, Валерий Карпин и др. Таким образом, 
турнир позволил повысить качество спор-
тивного воспитания советских детей и соз-
дать для взрослых футбольных команд неис-
черпаемый резерв.

16 августа 1981 года при КГБ СССР соз-
дали спецподразделение «Вымпел», предна-
значенное для выполнения диверсионных 
задач за пределами страны.

К началу 1980-х годов в мире складыва-
лась напряженная ситуация, требовавшая 
грамотных ответов от советских спецслужб. 
Огромную роль стали играть специальные 
подразделения, способные решать слож-
нейшие задачи в самых непростых усло-
виях. После успешной операции по смеще-
нию Амина в Афганистане руководство КГБ 
приняло решение использовать данный 
опыт для подготовки регулярных спецпо-
дразделений. 16  августа 1981  года при КГБ 
СССР создали спецподразделение «Вымпел». 
Целью создания была подготовка кадров 
для диверсионных задач в иностранных 
государствах.

Первым руководителем стал участник 
штурма дворца Амина капитан 1-го ранга, 
Герой Советского Союза Э. Г. Козлов. Сотруд-
ники КГБ, отобранные для работы в спец-
подразделении, проходили тяжелейшие 
тренировки: решали сложнейшие психо-
логические тесты, осваивали альпинизм, 
стрельбу из всех видов оружия, управление 
всеми категориями транспорта, занимались 
радио-подготовкой и взрывным делом. В 
ходе обучения ими исследовался опыт спе-
циальных операций XIX  –  XX  веков, осо-
бенно Великой Отечественной войны.

Уже в 1982 году состоялось боевое кре-
щение «вымпеловцев» в Афганистане. В ходе 
Афганской войны сотрудники спецподраз-
деления успешно выполняли все поставлен-
ные перед ними задачи, в том числе обучали 
афганских коллег борьбе с терроризмом и 
бандитизмом.

Также сотрудники «Вымпела» осущест-
вляли операции в других государствах – 
Египте, Сирии, Кубе, Вьетнаме. Особенной 
страницей стало освобождение советских 
дипломатов в Бейруте в 1985 году. Тогда 
сотрудники КГБ сумели в короткий срок 
ликвидировать многих террористов и заста-
вить их отпустить заложников.

«Вымпел» являлся образцовым совет-
ским спецподразделением, способным к 
выполнению сложнейших задач по всему 
миру.


